

EDITORIAL

Llegamos a la mitad del año y continuamos avanzando en pro del conocimiento antropológico y la difusión del patrimonio cultural. En esta entrega hemos preparado varios textos que nos permiten viajar desde los remotos tiempos prehispánicos hasta nuestros días.

Iniciamos con un artículo relacionado con los códices mayas que informa sobre los análisis de nuevas tecnologías aplicadas a fragmentos recuperados en el primer tercio del siglo XX. Se trata de frágiles y minúsculas piezas de papel de amate procedentes de Uaxactún, sitio precolombino del Petén guatemalteco. Los estudios recientes confirman datos previos sobre la manufactura de esos libros, pero también brindan nueva luz sobre sus modificaciones antiguas desde el Clásico Temprano (250-600 d.C.).

Un poco más al norte del Petén, pero ahora en el lado mexicano, el arqueólogo español Ricardo Torres Marzo, del Posgrado en Estudios Mesoamericanos de la UNAM, nos convida de sus hallazgos recientes en la región de Río Bec, en específico del asentamiento conocido como Pasión del Cristo. El curioso topónimo data de los 1930s y refiere originalmente a un campamento chiclero. Los recorridos encabezados por Torres Marzo han permitido encontrar y registrar varios grupos arquitectónicos integrados por poco más de 40 estructuras. Pero, además,

su equipo se ha dado a la tarea de documentar grafitos en una de las principales construcciones. Han registrado 32 de tales expresiones populares que, si bien no fueron elaboradas de manera oficial (como una estela, un altar o un tablero), sí contienen información valiosa de tiempos pasados.

Por su parte, el investigador independiente David Azael García nos ilustra acerca del desciframiento de varias inscripciones jeroglíficas del noroeste de Campeche. Un primer caso es el de otras actividades oficiales de Kit Pa, quien sabemos fue sajal o funcionario de alto nivel del asentamiento prehispánico de Xcalumkín durante buena parte del siglo VIII de nuestra era. Su interés y dedicación a la escritura maya le ha llevado también a efectuar el análisis de un capitel que se exhibe en el Museo de Arqueología Maya del Camino Real de Hecelchakán y que muy posiblemente puede proceder también de Xcalumkín. La pieza habla de Umam Kit Ko, "hombre sabio del norte", que podría aludir a un personaje del sitio prehispánico ubicado en uno de los grupos arquitectónicos hasta ahora identificados. En su paso por tierras campechanas Azael García llegó a Cumpich, a pocos kilómetros al noreste de Xcalumkín. Aprovechó su visita para documentar una pesada jamba con otro texto jeroglífico. Su estudio indica que fue tallada entre los años 761 y 766 de nuestra



era, temporalidad que coincide con la mayoría de las fechas registradas para el auge de Xcalumkín. La inscripción de la jamba fue dedicada por un individuo joven (kelem) de quien desafortunadamente no se conservó el nombre.

La cuarta contribución para nuestros lectores se debe a la pluma de Luis Fernando Alvarez Aguilar, investigador del Centro INAH Campeche, quien aborda el tema de la pesca, las normas y leyes pesqueras referentes al país y en particular a las costas campechanas. Comienza su presentación explicando los inicios de la normatividad pesquera mediante reglamentos emanados desde mediados del siglo XIX bajo la administración juarista y después a lo largo del porfiriato. La nueva centuria trajo nuevos actores políticos y nuevas ideas, de modo que en 1925, por iniciativa de Plutarco Elías Calles, tuvimos la primera Ley de Pesca. Una década después el cardenismo dio mayor impulso al desarrollo pesquero. Las siguientes administraciones federales hicieron su parte para fortalecer las condiciones y el trabajo de los hombres de mar.

Por lo que respecta al Estado de Campeche, con más de 520 km de litoral, tiene dos grandes polos pesqueros que son la capital del estado y Ciudad del Carmen. Otros puntos importantes que día con día incrementan su actividad en las aguas del Golfo de México son Champotón,

Seybaplaya, Isla Aguada, Atasta y Sabancuy. En cuanto a los recursos fluviales destaca Palizada, en cuyo río se aprovechan diversas especies para el consumo o bien para comercializar.

En nuestros días existen dos instituciones encargadas de los asuntos pesqueros del país: el Instituto Nacional de Pesca y Acuacultura (organismo público descentralizado sectorizado con la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación) y la Comisión Nacional de Acuacultura y Pesca (CONAPESCA, órgano desconcentrado de la SAGARPA).

Finalizamos este número con la triste noticia del fallecimiento del brillante epigrafista español Alfonso Lacadena García-Gallo (1964-2018). Su paso por tierras mesoamericanas generó valiosos frutos en la investigación y el desciframiento de textos nahuas y mayas. Nos ha legado decenas de contribuciones que tratan temas como el desciframiento jeroglífico, la gramatología, la lingüística y la literatura. Quienes le conocimos y compartimos tiempos diversos de amistad e intercambio de ideas e informaciones le extrañamos.

San Francisco de Campeche, a 27 de junio de 2018.
Antonio Benavides C.